

Comment faire face aux menaces qui planent
aujourd'hui sur la liberté et l'égalité dans
nos sociétés démocratiques ?

Alexis de Tocqueville et la crise de la démocratie

Conférence par
Norbert Campagna
docteur en philosophie

le 10 juin 2025 à 19 heures

Salle de la ErwuesseBildung
5, avenue Marie-Thérèse, Luxembourg

L'Association luxembourgeoise des universitaires catholiques (ALUC) et
l'Institut français du Luxembourg
vous invitent à la conférence
Alexis de Tocqueville et la crise de la démocratie
par
Norbert Campagna, docteur en philosophie
le 10 juin 2025 à 19 heures

dans la salle de la *ErwuesseBildung*, 5, avenue Marie-Thérèse, Luxembourg

Inscription gratuite : www.billetweb.fr/alexis-de-tocqueville-et-la-crise-de-la-democratie

Conférencier

Norbert Campagna, docteur en philosophie habilité à diriger des recherches, est professeur-associé de philosophie à l'Université du Luxembourg et professeur au Lycée de Garçons Esch. Spécialiste de philosophie politique, de philosophie du droit et d'éthique appliquée, il a publié ou coédité 37 livres, dont *Alexis de Tocqueville und die Bedingungen der Möglichkeit einer liberalen Demokratie* (Cuxhaven/Dartford 2001) et *Tocqueville-Handbuch* (avec O. Hidalgo et S. Krause, Stuttgart 2021 et 2024). Dernière publication en date : *Descartes – 5 clés pour comprendre* (Paris 2025). Il est par ailleurs membre de l'Institut Grand-Ducal des Sciences Morales et Politiques et membre du Comité directeur de la collection *Staatsverständnis* aux éditions Nomos de Baden-Baden. En 2011, il s'est vu décerner un Trophée de l'Ethique par la Fondation Ostad Elahi pour ses travaux de recherche en éthique de la sexualité et en 2024 il a reçu le Mérite culturel de la Commune de Pétange. Il est intervenu à diverses reprises dans des médias nationaux français : RTL, France Inter, France Culture, RMC, TV 5 Monde.

Sujet

De son séjour aux Etats-Unis au début des années 1830, Alexis de Tocqueville a tiré un double constat : l'avènement universel de la démocratie et donc de l'idée d'égalité est inéluctable, mais l'avènement universel de la liberté ne l'est pas. S'il faut donc se résigner quant au premier, il faut se battre pour le second. Et c'est cette lutte pour une démocratie libérale, qu'il oppose au despotisme démocratique doux, qui anime aussi bien le Tocqueville auteur de *De la démocratie en Amérique* (1835 et 1840), ainsi que de nombreux autres écrits, que le Tocqueville engagé dans la vie politique française – il sera député et ministre. Le problème principal auquel il se heurte dans ce contexte est le suivant : le type d'homme que produit la société démocratique est-il prêt à faire ce qu'il faut pour préserver la liberté ? La politique, trop souvent réduite à son aspect institutionnel – les institutions sont suffisantes pour préserver la liberté – se trouve ainsi ramenée à sa dimension la plus fondamentale : l'être humain comme acteur social et historique.

Face aux menaces qui planent aujourd'hui sur la liberté dans nos sociétés démocratiques, une relecture de l'œuvre de Tocqueville s'impose, non pas pour y trouver des solutions toutes faites à la crise démocratique que nous traversons, mais pour y puiser des éléments de réflexion qui permettent de mieux comprendre cette crise et, par le biais d'une telle compréhension, de voir dans quelle direction chercher pour trouver des voies permettant d'en sortir. Tout en gardant à l'esprit que, même si Tocqueville estime que l'avènement de la démocratie est inéluctable, on aurait tort de croire que l'histoire ne puisse jamais revenir sur ses pas et ramener l'humanité à un état où il n'y aura plus ni liberté, ni égalité. À long terme, ce n'est donc pas seulement le sort de la liberté qui est entre nos mains, mais aussi celui de l'égalité.